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北京市交通委近日发布《北京市鼓励规

范发展共享自行车的指导意见(试行)》，这是

继深圳、成都、上海、南京之后，国内第五个城

市发布类似征求意见稿。

北京《指导意见》要对共享单车进行总量

控制，设定各辖区最大投放数量，这马上引起

了强烈质疑。众所周知，单车市场目前还处

于疯狂扩张的状态，各大公司都在攻城略地，

争取用户。不对数量进行管控，在有限的城

市停车位上让其无限量投放占领，必定会引

发单车围城的困局。单车公司投放的成本很

低而资本回报很高，社会付不起如此高昂的

管理成本和代价。然而从理论上讲，设定数

量管制会遏制市场竞争，甚至变相造成垄断，

多少数量才合适？哪家公司凭什么得到多少

额度？舆论担心可能会给权力寻租留下巨大

空间。

北京直接提出管控数量看上去太直白易

引争议，其他城市可以学习网约车的套路，加

门槛进行限制。比如上海方案就是人海战

术，每 200 辆车单车公司配备一个人工来管

理，另外，GPS、购买保险、车辆规格、检验维

护等等全都是门槛，也同时是管理办法，也许

可以倒逼单车公司考虑适当的发展规模。

共享单车绝对是新生事物，各城市都很

头疼。无桩的单车肯定是乱的，这是无桩的

本性，和随骑随走的方便相伴相生。问题就

在于多乱是一个城市可以容忍的范畴？机动

车和非机动车分别占领多少路权才叫公平合

理？杭州十年前就在规划慢行道，提起过建

造一条和天目山路平行的慢行道，但是现在

也没有看到它的影子。北欧的丹麦确实到了

一定境界，划出大量的慢行道，甚至单位还配

备 骑 车 后 的 沐 浴 设 施 ，国 民 健 康 指 数 大

增⋯⋯是大力发展慢行道给单车，还是利用

现有车道资源和停车资源有限地使用，把单

车做为出行的补充手段？其实态度决定了杭

州需要的单车数量，以及对单车的宽容度。

城市对共享单车的态度决定了宽容度

应将政府主导的行政性专业

人员等级评价制度，转变为

行业执业能力的评价制度和

雇主岗位胜任力的评价制

度。

近日，世界著名学术出版商斯普林格

发布消息，宣布撤回旗下期刊《肿瘤生物

学》发表于 2012 年至 2016 年的 107 篇论文，

原因是同行评议造假。107 篇论文全部来

自中国，创下了正规学术期刊单次撤稿数

量的纪录，真是丢人破了纪录。一个更令

人吃惊的事实是，本次被撤稿的 107 篇论

文，涉及国内多个省市多家三甲和高校医

院的医生。

其实，这并不是中国第一次爆出医学论

文丑闻，仅在2016年9月，《医学界》就曾经发

文曝光一起中国最大医学论文造假案。

为何医院、医学院成为重灾区？这让人

不禁想到最近播出的电视剧《外科风云》中的

片段，医院的医生不把心思放在提高业务能

力上，却忙着写那些注水的论文。

首先板子肯定是先打在造假者身上，学

术不端乃科研之大忌。但这不仅仅是一个态

度问题，更是一个社会问题。究其深层次的

原因还是“升职靠论文”的畸形评审制度。有

网友就说，中国的医生工作量一定是世界之

首，而医生职称的评定，科研论文又占到了很

大比例，每天忙碌的时间让医生们休息都无

法保障，根本无暇顾及科研。

不以临床论英雄，而以论文发表分等

级。现行的考评制颇有些畸形，尤其是对战

斗在临床第一线的医生而言。浙一医院副院

长陈作兵就直言，在医学界，很少有人能逃脱

对 SCI（美国《科学引文索引》的英文简称）的

依赖，学科的排名、医院排名、科室的排名，

SCI 论文有时是第一位因素。SCI 成了 Stu-

pid Chinese Idea（中国人愚蠢的想法），一种

带有调侃和讽刺意味的解释。

知名医学网站丁香园曾特别对此做过一

项包含 1928 份有效问卷的调查，其中，824 名

医生表示，医院晋升高级职称和副高级职称

必须有 SCI 论文；而晋升高级职称，85%以上

都要求有 2 篇及以上 SCI，要求有 5 篇以上的

达到29.21%。

2015 年，国家卫计委联合人社部出台了

《关于进一步改革完善基层卫生专业技术人

员职称评审工作的指导意见》，不再将论文作

为基层医护人员职称评审的必需条件。但事

实上，即使对SCI没有明确要求，人们依旧无

法摆脱对它的追捧。尤其对于三甲医院，医

生的职称评定以及对能进三甲医院的博士生

资格仍有着论文数量要求。

虽然目前医疗机构对医生的晋升职称

考核体系是医疗和科研并重，但实际上逐渐

演变成“唯科研、唯论文”论。在今年全国

两会上，全国政协委员、复旦大学附属眼耳

鼻喉科医院副院长周梁就提出，有些医生临

床能力得到患者和同行认可，但由于缺乏科

研成果和足够的论文数量很难晋升；与此同

时，一些不会做手术的主任医师、不会看病

的内科专家，却靠大量的科研论文获得各种

职务头衔。

应对之策，应将政府主导的行政性专业

人员等级评价制度，转变为行业执业能力的

评价制度和雇主岗位胜任力的评价制度。让

医生把更多的精力投入临床研究，而非硬性

指标绑定论文数量，铲除职称评价里的这畸

形机制。

百篇中国学术论文被撤稿，根在畸形职称评价体系

是大力发展慢行道给单车，

还是利用现有车道资源和停

车资源有限地使用，把单车

做为出行的补充手段？其实

态度决定了杭州需要的单车

数量，以及对单车的宽容度。

上周五，股市全天窄幅震荡，一周累计跌

幅超过2%，创下四个月以来最大周跌幅。两

市成交量显著萎缩，创出近期以来的新低。

在这样的低迷中，证监会新闻发言人张晓军

称，证监会查明，前深交所工作人员、曾任股

票发审委兼职委员冯小树先后以岳母彭某

嫦、配偶之妹何某梅名义入股拟上市公司，并

在公司上市后抛售股票获取巨额利益，其交

易金额累计达到 2.51 亿元，获利金额达 2.48

亿元。

发审委是证监会下属一个至关重要的部

门，相当于股票市场的水龙头。任何企业，想

要上市发行股票，融资变现，都需要获得发审

委的审批。发审委委员，有专职和兼职两种，

在是否批准企业上市申请的过程中，发挥着

关键性作用。

因此，证监会严禁其工作人员及其亲属

参与股票交易，一是为了避免这些掌握核心

信息的人，利用股民与公司之间的信息不对

称赚钱，造成市场的不公平。二则是为了保

证发审委工作的正常开展，杜绝利益输送，确

保通过入市门槛企业的质量，不让垃圾企业

混到股票市场上圈钱。

股市本质上是一种多空双方的博弈。今

年新股、次新股一度受市场热捧。其中有个

原因在于，股民们天真地以为，新发股票无论

如何都不会跌破发行价，买到就是赚到。所

以，当次新股下跌的时候，许多人蜂拥而进。

没想到，那些像冯小树这样的金融蛀虫，根本

不会在乎次新股价格的高低，哪怕是跌破发

行价，依然可以毫不留情大肆抛售股票。他

们先下手为强，通过一级市场的特殊渠道，赚

了个盆满钵满。而股民，则成为最终买单的

人，成为被收割的韭菜。

人们忍不住要问的是，证监会每年批准

数十上百家企业的上市申请，有多少像冯小

树这样的从中获利？

冯小树的行为，不仅仅涉及到利用信息

不对称的问题，还涉及到不当利益输送。在

这起通报中，股票交易金额为2.51亿元，获利

达到 2.48 亿元，这意味着冯小树付出的成本

仅为300万，投入与产出相差80多倍，相当于

8266%的投资获益率，这样的投资获益率，巴

菲特都得甘拜下风。散户们津津乐道于技

术，整天研究K线图、布林线、量比等等，却始

终难以从股票市场上获得像样的收益。拟上

市公司的股票，不是谁都能买到的。冯小树

及其亲属能够提前埋伏，必定存在利益输送

关系。

因此，证监会对冯小树的处罚据说是“顶

格处理”，即没收冯小树违法所得 2.48 亿元，

并顶格处以 2.51 亿元罚款。同时，对其采取

终身市场禁入措施。虽然“顶格”，但毕竟是

“家规”，冯小树的行为让二级市场的投资人

为其买单，中间还涉嫌不当利益输送，不仅仅

是“家规”可以处理的，还应当追究其刑事责

任，对其立案侦查，查清事实真相，还投资人

一个公道。否则，仅仅处以经济和终身市场

禁入的惩罚，对于获得的巨大收益来说，根本

算不上什么风险，没有多少警示意义。

在冯小树面前，巴菲特都得甘拜下风

冯小树的行为让二级市场的

投资人为其买单，中间还涉嫌

不当利益输送，不仅仅是“家

规”可以处理的，还应当追究

其刑事责任。
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